



Introducción: Un Legajo con Historia

La división de la Biblia en capítulos y versículos es una herramienta que hoy damos por sentada, pero su origen involucra tanto a católicos como a protestantes. Si bien los **capítulos fueron obra de un cardenal católico** (Esteban Langton), los **versículos los numeró un protestante** (Robert Estienne).

Entonces, ¿cómo recibió la Iglesia Católica esta división hecha en parte por un reformador? ¿Lo aceptó sin más, o hubo resistencias? Y, sobre todo, **¿qué nos enseña esto sobre la Providencia de Dios en la transmisión de la Sagrada Escritura?**

1. La Iglesia Católica y la Numeración Protestante: Una Aceptación Prudente

A. La Resistencia Inicial

Cuando Robert Estienne, un impresor calvinista, publicó su Biblia con versículos en 1551-1555, **no fue inmediatamente adoptada por la Iglesia Católica**. Había dos razones principales:

1. **El contexto de la Reforma Protestante:** Estienne era partidario de Calvino, y Roma desconfiaba de cualquier innovación vinculada a los reformadores.
2. **El riesgo de «fragmentación»:** Algunos teólogos temían que dividir la Biblia en versículos llevaría a una lectura fuera de contexto, favoreciendo interpretaciones privadas (como hacían muchos protestantes).

B. La Adopción Gradual

Sin embargo, **la utilidad práctica del sistema fue innegable**, y la Iglesia terminó adoptándolo, aunque con prudencia:

- **El Concilio de Trento (1545-1563)**, que reafirmó el canon bíblico católico, no condenó la división en versículos.
- **En 1592, el Papa Clemente VIII aprobó la *Vulgata Sixto-Clementina***, que incluía **capítulos y versículos**, mostrando así la aceptación oficial.



¿Por qué la Iglesia lo aceptó?

- Porque **el sistema no afectaba el contenido de la fe**, solo era una herramienta de referencia.
- Porque **facilitaba la apologética católica**, permitiendo refutar con precisión las interpretaciones protestantes.

2. La Providencia de Dios en Medio de las Divisiones Humanas

Este episodio histórico nos muestra algo profundo: **Dios puede valerse incluso de quienes están fuera de la Iglesia para servir a su plan**. Como dice **Mateo 23:2-3**:

«En la cátedra de Moisés se han sentado los escribas y fariseos. Así que, todo lo que os digan, hacedlo y cumplidlo, pero no imitéis su conducta.»

Aplicación espiritual:

- **Dios puede usar medios humanos imperfectos** para bien de su Iglesia (como un protestante que ayuda a organizar la Biblia).
- **La Iglesia, guiada por el Espíritu Santo, sabe discernir** qué innovaciones son útiles y cuáles son peligrosas.

3. ¿Deben los Católicos Usar Biblias con Capítulos y Versículos Protestantes?

Sí, pero con dos precauciones:

1. **Asegurarse de que la Biblia sea una edición católica** (con los 73 libros, no los 66 del canon protestante).



2. **Leer los versículos en su contexto**, evitando el «versículo-isla» (tomar frases sueltas sin ver su sentido completo).

Conclusión: Un Sistema Útil, pero la Iglesia es la Guardianiana

La división en capítulos y versículos es **una ayuda humana, no inspirada**, pero la Iglesia, en su sabiduría, la adoptó porque sirve al bien de los fieles.

Esto nos enseña que:

- ☐ **La verdadera unidad de la Biblia está en la Tradición y el Magisterio**, no en la numeración.
- ☐ **Dios escribe derecho incluso con renglones torcidos** (como usar a un protestante para ordenar su Palabra).

| «La palabra de Dios no está encadenada» (2 Timoteo 2:9).

¿Y tú? ¿Alguna vez te habías preguntado por el origen de estos números en tu Biblia? **¡Comparte este artículo y profundicemos juntos en la riqueza de la Sagrada Escritura!**